



**La Brigada Universitaria Socialista** de la U. de Chile en el partido, tras inscribir la lista que derrotó a las JJ.CC. y el FA en la fallida elección de la FECH.



**Una de las actividades** de Acción Republicana orientadas a jóvenes secundarios.

LEJOS DE LAS MASIVAS MOVILIZACIONES DE 2011:

# Alicaída política universitaria levanta alerta en partidos, que buscan LLEGAR A LA JUVENTUD

Desafío especial es el del Frente Amplio, cuya historia de origen está escrita en los espacios estudiantiles. Partidos de todo el espectro han definido el tema como prioritario, preocupados por el avance de sus adversarios o la eventual falta de liderazgos para el recambio. | **VALENTINA GONZÁLEZ**

**¿Podría alguien contar la historia del Frente Amplio sin comenzar su narración en los campus de las universidades?**

El relato del Presidente Gabriel Boric quedaría incompleto sin un capítulo dedicado a los días que pasó en la recordada toma de Derecho de la U. de Chile en 2009. También una biografía del exministro Giorgio Jackson que pase de largo la formación de la Nueva Acción Universitaria (NAU) en la U. Católica.

La mayoría de las figuras clave del Frente Amplio dieron sus primeros pasos así: en los patios de universidades y con las movilizaciones estudiantiles de 2011 como el hito que les dio notoriedad nacional e internacional. La historia es una de rápido ascenso político: jóvenes líderes universitarios conducen marchas masivas, saltan al Congreso y en una década llegan a La Moneda. Pero ronda una pregunta incómoda. Cuando la generación completa se desplazó a disputar elecciones de carácter nacional y ocupar cargos de gobierno, ¿qué frenteampismo en las universidades?

## RECUPERAR ESPACIOS

Hoy, hay presencia frenteampista en centros de estudiantes como el de Administración Pública en la U. de Chile y en federaciones como las de la PUCV, la U. de O'Higgins, la U. Diego Portales y la U. de Santiago. En varias, las listas se han hecho en alianza con las Juventudes Comunistas.

Pese a esta participación, quienes han sido parte del Frente Amplio desde sus inicios ven una debilidad en esta materia y reconocen que en el camino que empieza el partido único, urge dar prioridad al tema y recuperar terreno en estos espacios. Tampoco pierden

de vista la arremetida de la Juventud Socialista, que ha intensificado su despliegue en esta área y se ha vuelto, en algunos casos, su rival en las urnas estudiantiles. El desafío no es menor, pues partidos de izquierda y derecha coinciden en un diagnóstico: la política universitaria está, por lo menos, a media máquina. La histórica Federación de Estudiantes de la U. de Chile (FECH) figura disuelta, otra vez, por falta de votación. El mismo fantasma visitó la PUC, donde el año pasado se generó una tensión inédita cuando, en segunda vuelta, se sobrepasó por poco el quórum. Lejos de las masivas marchas de 2011, las movilizaciones de la Confederación de Estudiantes de Chile (Confech) tienen discretas convocatorias.

El FA contará con un Frente Estudiantil —cuyos líderes se votan este fin de semana, en sus elecciones internas— que abordará los desafíos en esta materia. El trabajo que previamente han hecho las fuerzas frenteampistas, en todo caso, incluye instancias de formación, de desarrollo de contenidos y charlas en universidades de diputados como Gonzalo Winter, Emilia Schneider y Diego Ibáñez.

## FA, PC Y PS: El despliegue oficialista

En el PC, han hecho algunos ajustes a su despliegue habitual. "Este año hemos promovido una intensa campaña de crecimiento sobre todo en colegios (...) hemos hecho un esfuerzo importante en recomponer la organización de los liceos emblemáticos", dice Daniela Serrano. A nivel universitario, la diputada dice que un foco prioritario ha sido recomponer los vínculos con organizaciones sindicales y fortalecer la relación con los rectores, a propósito de la discusión sobre financiamiento.

El Congreso FECH que se deberá realizar para recomponer la disuelta federación, en tanto, es una prioridad para estos meses.

## MÁS PRESUPUESTO

Brigadas socialistas como la de la U. de Chile —de la mano del presidente de la JS, Allan Álvarez— pasaron de menos de una decena a unos 60 integrantes en los últimos años, mientras que en varias universidades se formaron nuevos grupos. En el congreso que realizó el PS el año pasado, se acordaron varias iniciativas promovidas por la juventud para seguir potenciando esta línea: se acordó que en el plan nacional de sedes, todas consideraran una oficina para la juventud; impulsar una reforma a la ley de partidos para incorporar el reconocimiento a las juventudes y, por otra parte, impulsar un financiamiento especial a la JS, que podría ser de hasta un 10% del aporte fiscal recibido por la tienda.

A federaciones como las de la U. de Chile y la U. de Magallanes, además de centros de estudiantes clave como Derecho en la U. de Chile, buscarán sumar nuevas brigadas. "Si las y los estudiantes, en un contexto de exceso de información, están disponibles a apostar y a creer en la militancia desde la Juventud Socialista, creo que es porque efectivamente nuestra propuesta es más creíble, es más seria", dice Álvarez.

Sofía Gaymer, estudiante de Derecho en la UAI y candidata a secretaria general en la misma lista, añade otro desafío: lograr que, ante la agenda que levantan, "también el partido nos ayude a pujar por esa demanda y que al final no seamos solamente los estudiantes que quedamos calificados como monos o irresponsables". "Lo que se necesita, más que nada, es respeto. Siento que por mucho tiempo los partidos en general, no solamente Convergencia, RD o Comunes, de cierta forma dejaron un poco de lado al frente estudiantil", añade. Quieren aportar al partido, pero que, a la vez, el partido se involucre más con ellos.

## PRIORIDAD ESTRATÉGICA

La preocupación es compartida por más tiendas, pues fuera del caso del FA, los espacios juveniles también han sido el semillero de liderazgos de otros sectores. En el caso del PC, por ejemplo —donde la vocera Camila Vallejo y la presidenta de la Cámara Baja, Karol Cariola, fueron conocidas líderes estudiantiles—, están especialmente atentos.

"El movimiento estudiantil está dentro de las prioridades a recomponer", señala la diputada y presidenta de las JJ.CC., Daniela Serrano. Ya cuentan con una presencia importante en federaciones. Tienen la presidencia o vicepresidencia en la U. de Antofagasta, la U. de La Serena, la U. de Valparaíso,

la UDP, la U. Alberto Hurtado, la Usach, la U. Mayor y la U. Austral, entre otras. Y además, están en organizaciones secundarias en las regiones de Antofagasta, RM, Valparaíso, Maule, Los Ríos y Los Lagos. Pero el escenario que observan, plantea la diputada, hace que sea necesario "ponerle mucho más fuerza" al crecimiento en universidades.

"Los vacíos que puedan dejar las organizaciones de izquierda a otras que ni siquiera tienen, muchas veces, un tinte más ideológico (...) pueden ser llenados por otros", advierte. En ese sentido, ven con atención el despliegue de movimientos de derecha.

## IDEAS AFINES SÍ, "AGENDA PARTIDISTA" NO

Un nuevo fenómeno que la izquierda mira es el avance de las ideas republicanas entre estudiantes. Incluso, hay quienes dicen que en la UC, cuna del gremialismo, varios sintonizarían más con esta mirada hoy. El partido tiene numerosas actividades para jóvenes, en que Acción Republicana (AR) —movimiento enfocado en la sociedad civil— juega un rol clave. Pero descartan salir a disputar federaciones: consideran que cuando las tiendas intervienen se impone "una agenda partidista que muchas veces es ajena a los intereses de los estudiantes", dice María Jesús Wulff, subdirectora de AR.

Añade que lo que ofrecen es formación, pues "creemos que es muy relevante para que ellos tengan sus propias ideas, puedan servir mejor, impactar desde la defensa de la dignidad de la persona, la libertad y todo lo que representa al movimiento republicano".

Habría muchos jóvenes "que hoy están compitiendo por las federaciones y los centros de alumnos, no porque el Partido Republicano les da la instrucción de hacerlo, sino que todo lo contrario, porque se sienten hartos y ya están cansados de que los partidos políticos estén instalados en esos lugares de estudio para solamente debilitar la educación y transformarla en arena de difusión ideológica", complementa Cristóbal García, presidente de la Juventud Republicana y uno de los vicepresidentes del Movimiento Gremial cuando estudió Derecho en la PUC.

En la tienda de calle Suecia, la postura es similar. Según la convencionalista Carolina Montenegro, hoy presidenta de Nuevas Generaciones UDI, habría una "instrumentalización" de la izquierda hacia la representación estudiantil, "para objetivos ideológicos partidistas, antes que para dejar que estos cuerpos intermedios cumplan su finalidad, que es estar al servicio de los estudiantes". La forma de impedir aquello, añade, sería desde los movimientos gremiales.

La directiva de la UDI tomó la decisión de "darles una preponderancia especial" a los jóvenes. La llegada de Montenegro al cargo hace un año y medio, convencional y con más experiencia previa, es una señal en esa línea.

## LA APUESTA DE RN

En Renovación Nacional, la directiva ha transmitido en sus filas la relevancia de crecer en las nuevas generaciones. "Nos han dejado súper claro que de nosotros depende la continuidad (...) y, por ende, tenemos todo el respaldo para justamente desarrollar el área universitaria", señala el presidente de la Juventud RN, Luis Villacorta. Por eso, a las federaciones donde ya están presentes (U. del Alba, U. de Valparaíso sede Santiago, U. Católica de la Santísima Concepción y U. de Las Américas) buscarán sumar: tienen "nichos" conformados en casi una decena de universidades más donde trabajan en prepararse para las futuras elecciones internas. Algunas de ellas, apuestas ambiciosas para la derecha por el predominio histórico de la izquierda, como la U. de Concepción.

## UDI, RN Y REPUBLICANOS:

## La derecha y sus focos juveniles

En el mundo de la UDI hay múltiples actividades para jóvenes, que pueden tener un foco gremialista, en general, o ser actividades destinadas a la juventud del partido. "Influylentes" es un encantero anual, con líderes universitarios y secundarios, en que se abordan materias educativas.

En línea con el énfasis que hacía Jaime Guzmán en formación, hay otras iniciativas como la escuela "Gramscos" —cuyo nombre hace alusión a los "principios gramscos" de los que hablaba el dirigente, por su solidez—, que forma a jóvenes de 14 a 30 años. También se trabaja con fundaciones y *think tanks* para preparar generaciones más jóvenes de la UDI y organizar instancias de trabajo social.

La oferta republicana comparte el énfasis, con temas como el pensamiento clásico, el *media training* y la oratoria. Hay un curso de formación política para jóvenes que dura dos años, a cargo del académico Juan Carlos Aguilera. La instancia más masiva, con un promedio de mil inscripciones por edición, es la Academia Republicana. Para estudiantes hay instancias específicas: las escuelas de secundarios, que se hacen en vacaciones.

## CREAR NÚCLEOS

En RN han mejorado la coordinación con los dirigentes. Se armó un registro de militantes activos por universidad, para levantar "núcleos" que se enfoquen en preparar las próximas disputas de federaciones. Para aquellos liderazgos, también se está levantando un curso. Luis Villacorta, presidente de la Juventud RN, sabe que el escenario es desafiante: "Como sector, nunca habíamos tenido una cantidad tan baja de federaciones como ahora".

Hay centros de pensamiento de la derecha que también han puesto sus ojos en los jóvenes. Horizontal tiene, por ejemplo, una escuela de formación y liderazgo. Además, han apoyado a varios grupos de jóvenes que los han contactado por su interés en disputar centros de estudiantes o federaciones.

**"Los vacíos que puedan dejar las organizaciones de izquierda (...) pueden ser llenados por otros".**

**DANIELA SERRANO, DIPUTADA Y PRESIDENTA DE LAS JJ.CC.**

de vista la arremetida de la Juventud Socialista, que ha intensificado su despliegue en esta área y se ha vuelto, en algunos casos, su rival en las urnas estudiantiles.

El desafío no es menor, pues partidos de izquierda y derecha coinciden en un diagnóstico: la política universitaria está, por lo menos, a media máquina. La histórica Federación de Estudiantes de la U. de Chile (FECH) figura disuelta, otra vez, por falta de votación. El mismo fantasma visitó la PUC, donde el año pasado se generó una tensión inédita cuando, en segunda vuelta, se sobrepasó por poco el quórum. Lejos de las masivas marchas de 2011, las movilizaciones de la Confederación de Estudiantes de Chile (Confech) tienen discretas convocatorias.

"La participación estudiantil va a la baja, esa es una cuestión que no resiste mayor análisis (...). Y en ese contexto, nuestro ma-